
政教专刊政教专刊
2023年9月7日 星期四

政教专刊部主办 组版：闫广明 责编：冯海砚 实习编辑：王雅妮 校对：白颖凯 电子信箱：llrbzhjb@163.com

3携手共建卫生城市携手共建卫生城市 齐心同育文明之花齐心同育文明之花

教育是一条没有尽头的路，但我仍然会

对它充满无限的信念。从小就怀揣成为一名

教师梦想的我，希望在最好的年华中积累再

多、更多的经验。所以在还未放假的时候，我

就一直在想，我该怎样进行社会实践。在众

人奇怪的目光和声音中，我选择了乡镇社区的

爱心暑托班。

为何说这些目光和声音奇怪？他们会觉

得，这并非政府部门，在开学后的报告中显得

不够“高端”。也会有人说，暑托班？应该只是

看看小孩儿，陪他们玩玩游戏，唱唱歌罢了。

这些所有的声音，我都一并接受。

虽然是暑托班，仅仅一个月的时间，但负

责人依然严格按照时间安排好了课程表，将所

有可能利用到的教具都安排妥当。

在负责人热情带动下，开课前一晚，我坐

在书桌前详细地写好了五周的教学方案。虽

然第一次独自带这么多“迷你版”学生，心中紧

张了好多天，但更多的是干劲、期待。

第一节绘画课，我把模板图片放映在大

屏幕上，从线条结构、具体形状带着小朋友

们耐心地分析了一遍。半节课过去，我心中

突然闪过一个声音：不是要激发他们的创造

力吗？

在我小时候学画画时，就时常在想为什

么不能让我自己创作呢？为什么每一个细节

都要按照例图来？所以在教案绘画课程部

分，我标注的一句话就是：儿童的创造力是最

珍贵的。

可这最开始的半堂课，兜兜转转我还是回

到了小时候。我恍然惊醒，于是在接下来的涂

色开始之前，我便和在座的小朋友们讲：“颜色

大家可以发挥想象力，或者涂自己喜欢的颜

色，不需要照着老师的图片来。”

我可以看到孩子们脸上的惊喜和略微窘

迫。是呀，他们突然不知道该涂什么颜色，因

为习惯了，甚至是之前遇到过的老师告诉他们

哪个地方该涂红，哪个地方该涂绿。不出意

外，在下课前每个学生最后还是照着例图完成

了涂色。

在第二堂课开始时，我便告诉小朋友们，

老师讲的固然是一种方法，但老师更希望大家

可以有自己的想象力，把老师的例图画的更生

动。小朋友们也很努力，把自己喜欢的元素加

在了其中。

如果我不在这个岗位，而是在办公室里码

字喝茶，我可能要在走上讲台几年后才能明白

其中的道理。

前不久，有这样一则新闻——

来自南京的一名语文老师在批改作业时，

发现自己的学生一听到“背带裤”就一直在笑，

甚至还会做出相应的动作。除此之外，还会把

众多网络用语写在作文中、试卷上。课堂上谈

起这些也是异常兴奋。

面对这种情况，老师说“我当时很生气，马

上期末，孩子连最基础的字都不会写，满脑子

还想着‘网梗’。我觉得有必要把‘网络烂梗’

这个事拎到台面上，好好和孩子们聊一聊。”

在看过新闻后，我立马产生了共鸣。依旧

是暑托班中发生的事。

虽然暑托班不是专业的特长培训机构，但

我还是像我的老师那样，一步一步教孩子们唱

歌，从练声，到一句一句哼调，最后跟伴奏。但

从练声开始，三个小男孩就一直倚身在琴边，

中间还要打闹嬉笑。他们并非是幼儿园的小

朋友，而是即将小学毕业升初中的孩子，我相

信有些道理不是不懂。

在我停下来询问他们在笑什么，为什么笑

时，里面年龄最大的男孩子指着他旁边孩子

说：“老师，他说他想唱恐龙扛狼……”话音还

未落又是一阵憋不住的笑。

没多久休息时，我在一旁喝水，他们的注

意力又放在了电钢琴上，三个孩子各据一地，

把琴键砸的哐哐响。我赶忙前去制止，他们又

和我解释到，因为在抖音上刷到有人是这样用

力弹琴的。

这节音乐课我提前十分钟结束，向孩子们

面传递了我的观念。

虽然我们其实差不了多少岁，但在上课的

时候，大家还是叫我老师的。既然是老师，就

应该有对老师、对上课的态度，大家年龄都不

小，正确的态度是什么应该不需要我做解释。

还有，在学音乐时，乐器就是我们共同的宝贝，

我们都需要珍惜它爱护它。大家看到的用力

弹琴的短视频老师也看到过，但大家认真想一

想这和砸琴不是一回事的对吧?
孩子们坐在座位上，那一双双明亮的眼睛

里同时存在着懵懂和理解。

“没有一朵花，一开始就是一朵花。”行笔

至此，我在暑托班一个月的实践已经接近尾

声。我和小朋友们整日待在一起，看到了另外

一个时代的模样。

我们没有看过同样的动画片，没有玩过同

一种玩具。他们是完完全全出生，成长在网络

时代中的，在这样错综复杂的环境里，我们比

以往任何时候都需要给予“花朵们”辨别好坏

的观念与能力。教育需要俯下身去，它不应该

只存在于某个阶梯教室，某张 PPT 的文案里，

某页书本上的论述。俯下身去，去靠近孩子

们，才会理解到当时被我们写在议论文里的那

句话是什么意思——教育就是一棵树摇动另

一棵树，一朵云推动另一朵云，一个灵魂唤醒

另一个灵魂。

（作者系太原师范学院学生）

本报讯 （记者 冯倬 梁瑜 刘沛林）
金秋九月，临县招贤镇寄宿制小学的孩子

们迎来了新学期的学习生活。课堂上朗

朗的读书声、课间游戏嬉闹的欢笑声，让

原本沉寂了一个暑假的校园重新焕发出

新的生机与活力。9月 5日，在第八个“中

华慈善日”来临之际，一帮孩子们的“老朋

友”悄然来到校园，为孩子们送上了一份

开学的惊喜。

一领领鲜红色的马甲衫、一张张温暖

如春的笑脸、双手提满大包小包的爱心物

资，孩子们的“老朋友”——吕梁市久久爱

心公益协会的志愿者们今年已经是第三次

来到这里看望慰问孩子们。此次活动，志

愿者们为招贤镇寄宿制小学校 5名特困生

每人送来价值 600元的米、面、醋等生活物

资和 1000元慰问金，切实帮助他们解决生

活学习困难，助力乡村人才振兴。

在慰问活动中，志愿者们将慰问金送

到了每一位特困生手里，孩子们也对爱心

人士的捐助表达了深深的感谢。吕梁市

久久爱心公益协会会长张安才语重心长

地叮嘱受助学生：“孩子们，这些物资和善

款都是吕梁社会各界爱心人士的心意，希

望你们妥善使用，将来有机会再将自己的

爱心回馈给社会。”

随后，志愿者们又化身为慈善事业宣

传员，将印有《山西省慈善事业促进条例》的

传单分发到了学校各位老师手中，鼓励更多

人加入到吕梁慈善事业的大家庭中来。

紧接着，志愿者一行人又马不停蹄地

来 到 其 中 一 位 特 困 学 生 的 家 中 走 访 慰

问。“条件实在太艰苦了！”刚一迈入同学

的家门，志愿者们就纷纷忍不住发出这样

的感叹。一间二三十平方米的简陋房屋

里堆满了各类布满灰尘的杂物，孩子母亲

患有精神分裂症，家里只能靠父亲在煤矿

打工，含辛茹苦地养育着两个孩子。面对

志愿者们的来访，这家人刚开始还显得有

些紧张和局促，各位志愿者纷纷主动走上

前去，亲切耐心地向他们询问家庭情况。

为了拉近与孩子之间的距离，小博士

家庭教育创新实践基地负责人、吕梁市久

久爱心公益协会副会长李翠英还特意走

到孩子面前，蹲在床边，仰面微笑着与孩

子互动聊天。当问到孩子想用这笔钱买

些什么时，只见他看着志愿者腼腆地笑了

一下，轻轻地吐出三个字：“想吃肉。”听到

孩子的回答，周围瞬间鸦雀无声，在场的

每位志愿者都被孩子这一质朴的愿望所

打动。会长张安才看了看周围的志愿者，

不由感叹地说：“唉，孩子生活真不容易。

咱们以后一定要多开展这样的慰问活动，

来帮助这些乡村的困难学生，为孩子们提

供良好的成长环境，让他们能够不为日常

生活中基本的衣食住行所发愁，能够安心

地好好读书，将来长大成人，努力实现自

己的人生理想！”

四季更迭，在招贤镇的小学校园里，

总能看见这些志愿者们忙碌的身影。他

们的到来，不仅为孩子们带来物质上的帮

助和支持，更给予他们心灵上的关心与爱

护。志愿者们汇聚社会各界的支持，以爱

作舟，用慈善的力量为他们的人生摆渡，

呵护着他们成长成才。真诚期待孩子们

有朝一日也能够为社会发光发热，为吕梁

的未来发展贡献出自己的一份力量！

本报讯 （记者 冯海砚 通讯
员 朱俊琳） 9 月 2 日，山西省汾阳

医院“北京多学科专家诊疗基地”启

动运行，将进一步落实“健康中国”

战略，推进“人才兴院”工程，不断提

升医院各学科诊疗水平，进而为患

者提供更精准、更高效、更便捷的医

疗服务。

今年以来，山西省汾阳医院党委

积极探索柔性引进人才新模式，与北

京朗豪医疗集团深度合作，引进北京

安贞医院、北京朝阳医院、北医三院、

北京儿童医院、北京友谊医院、北京

积水潭医院等知名医院的权威专家，

定期来医院坐诊，借力北京专家技术

优势，提升医院相关科室的整体水

平，助力医院高质量发展。

在“北京多学科专家诊疗基地”

启动仪式上，医院院长郭建平向北

京专家介绍了汾阳医院的发展历

程、医院规模、学科建设、人才建设、

科研教学、信息化建设等。“希望北

京专家团队实打实地帮扶，帮助相

关科室开展更高水平的技术项目，

切实提升整体医疗水平，不辜负市

委、市政府的厚望，让吕梁人民足不

出市就能享受北京专家优质资源成

果。”郭建平表示。

北京友谊医院泌尿外科副主任

肖荆代表北京专家团队发言。他深

有感触地说，在汾阳医院泌尿外科

的一台手术结束时已经晚上 11 点

了，他强烈感受到了汾阳医院医务

人员过硬的工作作风，他表示朗豪

医疗集团有情怀有实力，北京三甲

医院各学科专家有热情有干劲，汾

阳医院有想法有意愿，相信通过三

方合作，一定会助力医院重点学科

建设和省级区域医疗中心建设，实

现山西省汾阳医院的快速发展。

启动仪式结束后，北京专家在

汾阳医院相关科室主任的陪同下来

到门诊楼四层特需专家门诊，许多

患者此前通过“山西省汾阳医院官

微”得知北京专家今天来坐诊，早已

携带病例资料排起了长队，在门诊

工作人员的引导下有序就诊，专家

们对每位患者进行详细诊疗，为他

们制定诊疗方案，指导他们用药及

注意事项等。

心血管内科、神经内科、胃肠外

科、泌尿外科、妇科五个科室的专家

们为门诊病人诊疗后，分别来到导

管室和手术室，由北京专家亲自上

台手术操作，专家们在手术中边操

作边教学，将高难度的技术操作倾囊相授，汾阳医院的医务人

员表示，北京专家下沉零距离指导对自己提升很快，相信通过

一年的帮扶指导，科室一定会有许多新的突破。

9月 2日下午，北京专家深入到对接科室，结合科室需求，

为汾阳医院医务人员进行了专业学术讲座，查房会诊了多例

疑难病例，并进行了探讨。在与汾阳医院医务人员的深入交

流中，北京专家分享了自己对病例的诊疗经验，对患者的病情

分析、治疗方式、具体用药、与患者和患者家属的沟通等多方

面给出指导性建议。

据统计，本次北京专家在汾阳医院共会诊门诊患者 158
例，高难度手术 10例，教学查房 5例，专业讲座 3次，疑难病例

讨论 4 例。今后，北京专家团队将定期来汾阳医院坐诊、手

术、查房、教学等，通过一年的帮扶指导，提升汾阳医院的整体

医疗水平。北京专家的常态化“下沉”，也将让吕梁老区人民

足不出市就可以享受北京专家的优质医疗资源，省去了赴北

京看病的麻烦，极大节省了经济开支，节省了医保基金支出，

是一项多方受益的好事。

“市委、市政府针对山西省汾阳医院有重点打造区域医疗

的决心，希望北京专家团队作为山西省汾阳医院高质量发展

的‘舞狮人’，通过专家们的引领与指导帮扶，带领各科室医护

人员进一步提升诊疗水平与服务能力，为吕梁人民的健康保

驾护航。”吕梁市卫健委党组书记、主任郭力表示。

教育永远需要俯下身子去抓
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杏苑 风采

本报讯 （记者 刘少伟） 今年以来，

石楼县人民检察院坚持以党的二十大精神

和习近平法治思想为指引，深入贯彻落实全

面依法治国战略，进一步强化理论学习，持

续提升队伍素质和办案质效，努力将理论学

习成果转化为更好为大局服务、为人民司法

的检察实绩，推进检察工作高质量发展。

全面依法治国在“四个全面”战略布局

中具有基础性、保障性作用，是社会主义政

治建设的重要内容。习近平法治思想是全

面依法治国必须长期坚持的指导思想，在

中国特色社会主义法治建设进程中具有重

大政治意义、理论意义、实践意义，是做好

新时代检察工作的根本遵循。今年，该院

坚持全面系统学思想，持续不懈学原文、读

原著、悟原理，在学懂弄通做实上下功夫，

在深学细研、融会贯通上下功夫，不断提升

政治能力，确保用党的最新理论成果武装

头脑、指导实践、推动工作。该院班子成员

发挥学习“头雁”作用，及时认真深入学习

习近平新时代中国特色社会主义思想和上

级重大决策部署、重大会议精神等，根据形

势发展，创新组织开展到爱国主义教育基

地、廉政教育基地、家风家教教育基地和工

作一线学习调研等方式，不断改进学习方

法、提高学习质效，充分发挥理论学习“风

向标”作用。并围绕检察履职要求，全面加

强检察人员政治素质、业务能力、职业道德

建设，通过思想淬炼、政治历练、实践锻炼、

专业训练，正向教育引导、反向倒逼推动，

一体推进从严管理监督和鼓励担当作为，

促进队伍整体素能提升。

同时，该院将理论学习同检察业务工

作等重点工作结合起来，切实做到学习跟

进、认识跟进、行动跟进，将理论学习成果

转化为更好服务大局和经济社会高质量

发展的检察实绩，努力为人民群众提供更

加优质、高效、公正的检察服务，不断开创

检察事业发展新局面。

石楼县检察院抓学习提高工作实效

金秋助学金秋助学 童心圆梦童心圆梦
吕梁市久久爱心公益协会在临县招贤镇开展捐赠助学活动吕梁市久久爱心公益协会在临县招贤镇开展捐赠助学活动

新闻 专递


